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Правописание согласных

Правописание непроизносимых согласных

-с(т)н-

-с(т)л-

-з(д)н-

-р(д)ц-

-с(т)ц-

-з(д)к-

-з(д)ц-

честный — честь 

счастливый — счастье

поздний — опоздать

сердце — сердечный

истца — истец

громоздкий — громоздить

уздцы — узда

-н(т)ск-

-н(д)ск-

-н(д)ц-

-н(т)ств-

-с(т)ск-

-(л)нц-

-(в)ств-

гигантский — гигант

голландский — Голландия

лапландцы — лапландец

агентство — агент

танкистский — танкист

солнце — солнышко

здравствуй — здравие

Исключения:

 � несмотря на наличие согласного в родственных словах, пишутся без согласного 

слова: блеснуть (блестеть), склянка (стекло), серчать (сердиться), скатерка 

(скатерть);

 � слова, в которых нет непроизносимых согласных: ужасный, вкусный, опасный, 

опасность, словесный, словесник, искусный, участвовать, интриганский;

 � слова, не поддающиеся проверке: чувство, шествовать, яства, ровесник, ресни-

цы, лестница (хотя лесенка)

Правописание звонких и глухих согласных 

 � Проверяется подбором однокоренного слова, в котором после проверяемого со-

гласного стоит гласный или л, м, н, р: сказка — сказочный, отчизна — отец.

 � Проверяется через чередование согласных:

 � ж — г: интрижка — интрига;

 � ч, ц, к + -н-/-ник- — -чн-: скворец — скворечник, скворечня; яйцо — яичница, 

скука — скучный; пустяк — пустячный;

 � х + -н- — -шн-: гречиха — гречишный.

 � Не проверяется написание согласного в словах: кобчик (птица), копчик (кость), 

варежка, деревяшка, набалдашник, Ильинична, Никитична, городошник (от го-

родки), двурушник (от рука).

 � Следует различать слова: лоточный, лоточник (от лоток); лотошный, лотош-

ник (от лото).

 � Допустимо употребление слов: будничный и буднишный.

Внимание! Не путать написание созвучных слов типа: изморозь (от морозить) 

и изморось (от моросить); вперемешку (от перемешать) и вперемежку (от пере-

межаться)

Правописание согласных в суффиксах существительных

-чик -щик

После д, т, з, с, ж: подрядчик, пере-

бежчик, автоматчик.

Внимание! Перед -чик конечные со-

гласные к, ч меняются на т: добыт-

чик (добыча)

 � После других согласных: мойщик, обман-

щик, типографщик, скупщик.

 � В словах иноязычного происхождения 

после т: флейтщик, алиментщик.

 � Перед -щик пишется ь только после л, на-

пример: кровельщик, мебельщик
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Сочетание согласных с суффиксами прилагательных и наречий

ск — щат доска — дощатый к + -ск- — цк грек — грецкий

ск — щан воск — вощаной д + -ск- — дск люди — людской

-к- — чат,

-ок- — чат

веснушка — веснушчатый,

брусок — брусчатый
т + -ск- — тск брат — братский

ц + чат — тчат черепица — черепитчатый ц + -ск- — цк немец — немецкий

стк — стч жестко — жестче ч + -ск- — цк ткач — ткацкий

Исключения: узбекский (узбек), таджикский (таджик), угличский (Углич)

-ск- Петербург — петербуржский, Кавказ — кавказский и др.

 � В прилагательных, образованных от имен собственных, пишется:

 � -цк-, если в существительном перед ц стоит гласный: елецкий (Елец). Исклю-

чения: грацский (от Грац), мецский (от Мец);

 � -цск-, если в существительном перед ц стоит согласный: лиенцский (Лиенц);

 � -ццк-: ниццкий (от Ницца);

 � -сск-, если с + -ск-: тунисский (Тунис), прусский (хотя Пруссия), одесский 

(хотя Одесса).

 � Если основа иноязычного слова заканчивается на ск, то перед суффиксом -ск- 

первое к опускается: дамасский (хотя Дамаск), этрусский (хотя этруски). 

Исключение: баскский.

 � Если основа существительного заканчивается на с, перед которым стоит соглас-

ный, пишется одна с: таланский (Таланс), уэльский (Уэльс). Исключения: Гель-

сингфорс — гельсингфорсский, Таммерфорс — таммерфорсский, Даугавпилс — 

даугавпилсский.

 � От славянских имен собственных прилагательные образуются без суффикса -ск-: 

новомосковский (от Новомосковск), минский (от Минск).

 � Пишется -ск(ий) в прилагательных, не имеющих кратких форм: яузский.

 � Пишется -к(ий) в прилагательных, имеющих краткие формы: резкий (резок)

Правописание двойных согласных

 � На стыке приставки и корня: воззвание, рассоединить. Не путать слова под-

даться (уступить) и податься (отклониться), подделка (не настоящее) и поделка 

(предмет, сделанный своими руками).

 � Перед корнем -чит- пишется сс в словах: рассчитать, рассчитывать.

 � Перед корнем -чет- пишется с в словах: расчет, расчетливый, расчетливость. 

Исключение: бессчетный.

 � На стыке корня и суффикса: туманный, одесский, русский.

 � На стыке корня и постфикса -ся: спасся, разросся, вознесся, трясся.

 � На стыке частей сложного слова: главврач, роддом, одиннадцать.

 � Двойное ж в корне слов: вожжи, дрожжи, жжение, жужжать, можжевельник.

 � Несмотря на произношение пишется буквосочетание зж в словах: возжечь (воз- — 

приставка), визжать, приезжать, брезжить, брюзжать, дребезжать, мозжечок
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